
COMDEMA  

CONSELHO MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE  

GESTÃO 2021/2023  

ATA DA 16ª REUNIÃO ORDINÁRIA  

LOCAL: Reunião virtual via aplicativo Google Meet  

DATA: 15/02/2023  

Em quinze de fevereiro de dois mil e vinte e três, em ambiente virtual via aplicativo Google 

Meet, às 14:05, horário da primeira convocação, com 16 conselheiros presentes, foram 

abertos os trabalhos do Conselho de Defesa do Meio Ambiente – COMDEMA, em Reunião 

Ordinária, pela presidente Sílvia Lúcia Vieira Cabrera Merlo, a qual deu início aos trabalhos 

de acordo com a pauta da reunião.  

1. Aprovação Ata da 15ª RO realizada em 25/01/23 – Com algumas considerações do 

conselheiro Pedro Pontes, a ata foi corrigida e aprovada por unanimidade.  

2. Avisos da diretoria – enviado ao Sr. Prefeito, na data de hoje, o oficio 01/2023 

referente a Moção 01/2022 enviada a Cetesb. Será elaborado, conforme deliberação 

em reunião anterior, oficio para cobrança dos cronogramas dos Planos Municipais 

Ambientais ou relacionados. 

O conselheiro Fabio Pereira questionou quais são os critérios da presidência para 

encaminhar assuntos a plenária ou ofícios a órgãos e instituições externos uma vez 

que o pleito da conselheira Sabrina de questionamento a Cetesb foi atendido pela 

Moção 01/2022 e suas denúncias no grupo de whatsapp não têm sido encaminhadas. 

A presidente Silvia informou que não pode fazer deliberações sozinha, apenas 

aprovadas pela plenária, desta forma todos os assuntos devem ser apresentados nas 

reuniões para deliberação da plenária e somente após esse trâmite poderá ser 

encaminhado documento do COMDEMA à órgãos ou instituições externas. Informou 

que todo conselheiro poderá trazer assuntos, denúncias ou reinvindicações para a 

plenária e deverá comparecer a reunião para explanação ou defesa de sua 

reivindicação. Na devolutiva da fala ao conselheiro Fabio, a conexão da internet falhou 

e via chat da reunião informou que fará sugestão de encaminhamento formalmente ao 

conselho. 

 

3. Câmara Técnica de Uso e Ocupação do Solo (CTUOS):  

a) processo 891/2022 de regularização fundiária – Lido o parecer da Câmara técnica 
pelo conselheiro Vitor Martins, o conselheiro Pedro Pontes solicitou esclarecimentos 
sobre questões ambientais de um córrego próximo. Vitor esclareceu os pontos e o 
parecer foi posto em votação e aprovado por unanimidade. 

b) processo 598/2022 de certidão de uso do solo – Conselheiro Vitor informou que 
o processo se refere a área no Território de Gestão da Serra do Japi e não possui 
análise do Conselho de Gestão da Serra do Japi e a CT vai aguardar a manifestação 
para posterior análise, ficando o processo suspenso. 

c) proc. 991/2022 de regularização fundiária - Lido o parecer da Câmara técnica pelo 
conselheiro Vitor Martins, o conselheiro Pedro Pontes observou que o COMDEMA 
possui caráter deliberativo e dessa forma deveria constar no parecer uma exigência 
maior do que da Lei no caso de área permeável na Zona de Conservação Hídrica, 
indicando que a área fosse florestada ou reflorestada. A conselheira Sabrina 
corroborou com a sugestão propondo que caso fosse criado um pomar nessas áreas 
que se utilizasse arvores frutíferas nativas. O conselheiro Carlos Pereira solicitou que 



constasse no texto “árvores nativas regionais” para que não se utilize espécies de 
outros biomas que não sejam compatíveis com a região. Dessa forma o parecer foi 
acrescido de “A área permeável deverá ser mantida vegetada e receber o plantio de 
espécies nativas de ocorrência regional”. O parecer corrigido foi aprovado por 
unanimidade. 
 
 

4. Notícia de queda de árvore no terminal central – Conselheiro Wagner Paiva 

apresentou um notícia do Jornal da Região que mostra uma árvore caída no terminal 

central e relembrou que o COMDEMA em 2020 ouviu uma solicitação da UNIDAM para 

supressão de 44 árvores na Praça das Bandeiras, que tinham imunidade de corte pela 

Lei 4942/96 e debateu uma forma para que, após ouvido o conselho, fosse possível 

dar manutenção nas árvores e se necessário fosse, houvesse a supressão. Continuo 

apontando que apesar da queda houve danos apenas a grade do terminal e com isso 

parabenizou os conselheiros, pois com a alteração da Lei e aprovação do projeto, foi 

possível prevenir acidentes na praça, como esse que foi noticiado. A conselheira Vania 

Nunes falou sobre a importância da discussão e da necessidade de algum servidor da 

Unidam atualizar sempre o COMDEMA sobre o assunto, como por exemplo a 

supressão da árvore de frente ao Sessão, que precisou ser suprimida por motivo de 

broca e cupim, com isso evitar polemicas em redes sociais. 

 

5. Outros assuntos – O conselheiro Pedro Pontes fez uma visita recente ao Jardim 

Botânico de Jundiaí e convidou a todos os demais conselheiros a visitarem, pois vale 

a pena conhecer o local, equiparável a outros grandes Jardins Botânicos com o de 

Curitiba e Rio de Janeiro. Porém, notou que o Orquidário Walmor de Souza está 

fechado e já faz um bom tempo, questionando assim se há um motivo e um prazo para 

reabertura. Sobre a identificação das plantas relatou que são identificadas por 

pequenas placas, aproximadamente 4x5cm, escritas a mão e que com o passar do 

tempo se deterioram e a leitura está muito ruim, prejudicando assim o caráter 

educacional do Jardim Botânico. Continuou observando que não havia pessoas para 

orientações gerais do parque com relação a educação ambiental, espécies e atributos 

do parque atendendo a população visitante. A conselheira Vania apresentou alguns 

dados históricos do Jardim Botânico e ressaltou os programas como coleta de 

sementes e educação ambiental que ocorre durante a semana e reforçou a 

necessidade de questionar a administração sobre a manutenção do parque. Pedro 

relembrou que o Jardim Botânico é a recuperação de uma antiga pedreira e Vania 

explicou que existem mais de 800 espécies de plantas de mata atlântica e cerrado que 

já estavam no local no início da implantação do parque e que foram mantidas, além 

disso o Jardim Botânico tem três jardins temáticos em homenagem as comunidades 

que ajudaram a povoar a cidade de Jundiaí sendo: japoneses, italianos, africanos. 

A presidente Silvia questionou uma ressetorização da ZEPAM no Plano Diretor na 

região do porto seco (local da antiga Duratex) que não passou pelo COMDEMA, 

gostaria de saber detalhes do assunto e se o COMDEMA deveria ter se manifestado 

no processo de alteração do Plano Diretor. 

O conselheiro Wagner Paiva alertou sobre os conselheiros que deixaram suas funções 

junto ao conselho e se deveria ser providenciada a reposição. O conselheiro Pedro 

Pontes alertou que no art. 70 do regimento interno do COMDEMA consta a obrigação 

de que servidores concursados componham o conselho. A presidente Silvia solicitou 

que a UGPUMA apoie o conselho no levantamento das cadeiras vagas. 

A conselheira Vania informou sobre os eventos de comemoração do tombamento da 

Serra do Japi pelo Condephaat, que em 2023 faz 40 anos, no dia 08 de março com 



uma roda de conversa e no dia 12 de março com um evento sobre a historia da Serra 

do Japi, informou que enviará o convite oportunamente. 

 

Foram distribuídos os processos: para a CTUOS proc. 3.226/2003 de regularização 

fundiária; para a CTFMCQA proc. SEI PMJ 3.596/2023 e para CTFL proc. SEI PMJ 

2267/2022. 

A presidente Silvia conclui a reunião às 16:06h, relembrando que a próxima reunião 

volta a ser na 2ª quarta-feira do mês, portanto 08/03/2023. 

O secretário Wagner de Paiva, lavrou a presente ata que leva como anexo imagens da 

reunião, a “Convocação da 16ª Reunião Ordinária” e a lista de presença. Esta reunião foi 

gravada com permissão dos conselheiros e acordo para que o material fosse usado apenas 

para apoiar os trabalhos de registro, sem divulgação pública do material.  

  

Jundiaí, 15 de fevereiro de 2023.  
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Representantes da Sociedade Civil  

Grupo  Entidade  Membro  Nome  Assinatura  

Sindicato de 
Trabalhadores  

1  tit.         

   Supl.        

2  tit.         

   Supl.        

3  tit.        

   Supl.        

4  tit.         

   Supl.        

Sindicato 
Patronal  

Centro das Indústrias do 
Estado de São Paulo  

tit.   Liliana Capobianco Palhares  Presente  



   supl.        

2  tit.         

   Supl.        

Entidades  
Comunitárias de 

Bairros  

Associação de Moradores 
Fazenda Campo Verde  

tit.   Fabio Pereira Campos Alves  Presente 

   supl.  Rafael de Godoi    

Associação de Moradores 
Terra Nova  

tit.   José do Café Rodrigues  Presente  

   supl.  Rodrigo Pavan Rodrigues     

Associação dos Amigos dos 
bairros de Santa Clara,  

Vargem Grande, Cagassu e 
Paiol Velho  

tit.   Sílvia Lúcia Vieira Cabrera Merlo  Presente  

   supl.  Eliana Carbonari Schiozer    

Associação de Moradores 
do Bairro do Caxambu e 

Região  

tit.   Márcia Moraes Torolio    

   supl.        

5           

            

6           

 

             

Representantes da Sociedade Civil  

Entidade     Membro  Nome  Assinatura  

Demais 
Associações  

PROEMPI – Associação 
das Empresas e  

Profissionais do Setor  
Imobiliário de Jundiaí e 

Região  

tit.   Nivaldo José Calegari  Justificou 

   supl.      

Associação dos 
Engenheiros de Jundiaí  

tit.   Sabrina Olivato de Lucci  Presente  

 supl.   José Carlos de Souza  

CRECI-SP  tit.   Celino Rodrigues Coelho   ok 

   supl.  Ivair Sebastião Rodrigues    



Mitra Diocesana de Jundiaí  tit.   Graciela Silva Carvalho Testa  Justificou 

   supl.  Raquel Gomes Valli Honigmann     

Associação Mata Ciliar  tit.   Samuel de Oliveira Nunes  Justificou  

   supl.  Cristina Harumi Adania    

Organizações  
Não  

Governamentais  

Fundação Antonio 
Antonieta Cintra Gordinho  

tit.   Fernanda Marques Jesus Fernandes 
de Oliveira  

Presente 

   supl.  Alex Pereira Pinto  Presente  

Centro de Orientação  
Ambiental Terra Integrada – 

Coati  

tit.   Flávio Gramolelli Júnior   justificou 

   supl.   Caio Molena  Presente  

Escolas 
Particulares  

   tit.        

   Supl.        

Trabalhadores da área de Meio Ambiente  

Entidade     Membro  Nome  Assinatura  

Esfera 
Municipal  

Unidade de Gestão de  
Promoção da Saúde – 

VISAM  

tit.   Rafael Irineu Castelli  Presente  

Unidade de Gestão de  
Promoção da Saúde – 

VISAM  

supl.  Carlos Hitoshi Ozahata   *Aposentou-se  

UG de Planejamento  
Urbano e Meio Ambiente – 

DMA  

tit.   Vitor Cesar Martins  Presente  

 

 UG de Planejamento  
Urbano e Meio Ambiente – 

DMA  

supl.  Joana Iara de Carvalho  

DAE S/A Agua e Esgoto  tit.   Carlos Eduardo Moraes Pereira  Presente  

DAE S/A Agua e Esgoto  supl.  Rosemeire Aparecida Moreira    

UG Educação  tit.   Walkíria Plaza Nunes  Justificou  

UG Educação  supl.  Adriana Uemori     

Defesa Civil – UG Casa  
Civil  

tit.   João Osório Gimenez Germano    

Defesa Civil – UG Casa  
Civil  

supl.  Robson Teixeira Neves   



UG Infraestrutura e  
Serviços Públicos –  

UNIDAM  

tit.   Rudislei Santos    

UG Infraestrutura e  
Serviços Públicos –  

UNIDAM  

supl.  Anelise Marcos de Assumpção Padovani     

Fundação Municipal de Ação 
Social – FUMAS  

tit.   Simone Atique Branco  Justificou  

Fundação Municipal de Ação 
Social – FUMAS  

supl.  Jean Michael Araújo Leinthier     

Esfera Estadual  Corpo de Bombeiros 19º GB  tit.   Oswaldo Julião Junior     

Corpo de Bombeiros 19º GB  supl.  Flavio Medrado de Souza     

Casa da Agricultura de 
Jundiaí  

tit.   Flávia Regina Pestana Tirlone     

Casa da Agricultura de 
Jundiaí  

supl.  Bruno Ceneviva Fornazari  Presente  

Administração Pública Municipal e Administração Pública Estadual  

Entidade     Membro  Nome  Assinatura  

UGPUMA  Gestor UGPUMA  tit.   Sinésio Scarabello Filho     

Departamento de Meio 
Ambiente  

supl.  Wagner de Paiva  Presente  

UGPS  Vigilância Epidemiológica  tit.   Daniele Cristina Marques Texera    

   supl.  Mariana Freire Oliveira Martin da Silva     

DAE S/A –  
Água e Esgoto  

   tit.   Cristina Katsuco Okano    

   supl.  José Antônio Ferreira   Presente  

CIAS     tit.   Hélio Carletti Frigeri     

    supl.  Michele Camila Chinellato    

UGISP  Departamento Parques, 
Jardins e Praças  

tit.   Fernando Almeida Muçouçah    

Departamento Parques, 
Jardins e Praças  

supl.  Renato Steck    

UGADS     tit.   Katsuscia Deldotti Almeida    

   supl.  Heloisa da Graça Buratti     

FSJ – UGAAT  Fundação Serra do Japi  tit.  Vania Plaza Nunes  Presente  

Departamento de 
Agronegócio  

supl.  Silvia Regina Reis Santaella  férias  



Diretoria de 
Ensino  

   tit.   Elisabete Rocha Urtado  Presente  

   supl.  Carla Zanella Medeiros     

Polícia Florestal     tit.   José Augusto Bravo     

   supl.  Juliano Machado dos Passos     

Divisão de  
Engenharia  

Agrícola do IAC   

   tit.   Pedro SérgioPontes  Presente  

   supl.  Sônia Elisabete Pereira    

  Convidados   

Entidade        Nome  Assinatura  

DIV.  
FLORESTAL    Sub Inspetor Souza  

Presente  

Defesa Civil 
 Marcos Mamede 

Presente 

UGPUMA/DMA 
 Lidiane da Silva Nobre Alves 

Presente 

  

  

  

          

  


